

Cuarto Boletín (2018): La economía y los mineros



Estimados amigos y amigas,

Les mando saludos desde Brasil, donde la situación política es tensa. El Supremo Tribunal Federal de Brasil acaba de dar un alivio temporal al expresidente Lula. Tal vez ustedes recuerdan que compartí un informe breve sobre la persecución política a la izquierda en Brasil (lo pueden leer [aquí](#)). Lula se ha vuelto un símbolo de las esperanzas del pueblo trabajador y oprimido de Brasil, un pueblo que ahora ve que el país está en manos de un gobierno que fue el resultado de un “golpe blando”. Aún así, Lula se mantiene como el candidato presidencial del Partido de los Trabajadores (PT). Sólo nos queda esperar, a ver si el sistema judicial le

permitirá participar en las elecciones más adelante este año. Nosotros, el **Tricontinental** (desde nuestra oficina en São Paulo), produciremos un dossier acerca del caso Lula en los próximos meses.

Hoy, en nuestro sitio web del Tricontinental, publicamos nuestro primer documento de trabajo. Se llama *En las Ruinas del Presente*. Este documento argumenta que las nuevas tecnologías y los nuevos arreglos políticos de la globalización han debilitado el poder de las y los trabajadores y han fortalecido el poder de quienes controlan el dinero. El deterioro social fue la consecuencia. La pobreza y la desesperanza, junto con el señuelo de las mercancías empezaron a definir la vida cultural de miles de millones de personas. Los socialdemócratas, cuyo marco político fue definido por el neoliberalismo, fracasaron en atender las necesidades del pueblo. Fue en esta brecha que surgieron los monstruos de nuestra época; el neofascismo y sus caudillos.

La segunda mitad del documento de trabajo, que yo escribí, trata sobre qué debe hacer la izquierda desde nuestras diferentes ubicaciones como respuesta ante esta situación. Habla sobre la descomposición de la clase trabajadora, del campesinado, y otros grupos aliados, y sugiere algunas salidas a este impasse a través de las experiencias de nuestros movimientos. Nuestro documento de trabajo está disponible **aquí** para descarga gratuita.

Por favor léanlo, distribúyanlo, úsenlo como mejor les parezca.

Es un documento de trabajo. Agradecemos cualquier comentario. Nos agradecería publicar críticas al documento. Nos gustaría mucho que este documento estimule el debate.



El pueblo de Marruecos ha puesto firmemente sobre la mesa la cuestión del dinamismo de las comunidades de la clase trabajadora. El pueblo de Jerada se ha unido al HIRAK Rif (“Movimiento Rif,” nombrado así por la región, Rif, donde se ubica en Marruecos) que se formó hace unos pocos años para protestar contra las condiciones de la minería y el deterioro general de sus medios de subsistencia. El coraje es su rasgo de carácter principal. Se han enfrentado a la violencia de la policía y a las mentiras de las autoridades. Es una señal del

espíritu humano que el pueblo de Jerada no se haya marchitado frente a la presión inmensa que ha sido colocada sobre ellos. En *Newslick*, mi informe breve, *Radical Journeys*, trata sobre esta lucha (con fotografías fantásticas de Jerada). Por favor léalo [aquí](#).

Para un ensayo retrospectivo excelente sobre el levantamiento en Marruecos el 20 de febrero de 2011, por favor lean el ensayo de Ilhem Rachidi [aquí](#), fue publicado en *Towards Freedom* (*"Hacia la Libertad, en español"*). Ilhem habla mucho sobre el eslogan "el pueblo ya no tiene miedo" ("People Are Not Afraid Anymore," en inglés). Esta es una realidad de nuestra época. Es verdad que el pueblo ya no tiene miedo, ¿Pero, qué sigue después? ¿Será que podrán avanzar una agenda en contra del *makhzen*, el grupo dominante del país? (El año pasado publiqué una explicación breve sobre la situación en Marruecos en *El Hindu*, la pueden leer [aquí](#).)



Este coraje y resistencia fueron demostrados la semana pasada en Brasil, cuando el Foro Mundial del Agua, que tuvo lugar en Brasilia, fue interrumpido por militantes que fueron al local de la conferencia e hicieron pintas con aerosol para exigir que el agua permanezca como bien común y no se vuelva mercancía. En São Lourenço, seiscientas mujeres del MST (Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra), ocuparon una fábrica de Nestlé. Su mensaje reflejó el de la pintura con aerosol. No permitirán que este regalo de la naturaleza sea robado por quienes tienen dinero. Una de las líderes de la ocupación, Nivia Silva, dijo que el MST y el pueblo en general no permitirán que el gobierno del "golpe blando" subaste el agua de Brasil. Puede leer [aquí](#) la Carta de São Lourenço en portugués, escrita por las mujeres que encabezaron esta protesta.

Si todavía no han leído nuestro segundo dossier del Tricontinental sobre *Ciudades sin agua*, por favor léanlo. Aborda los asuntos que surgieron en las protestas acerca de la privatización del agua y ofrece una perspectiva alternativa sobre como se debe gestionar el agua. Puede leer nuestro dossier [aquí](#).

Es importante señalar que nuestros movimientos no son sólo críticos del estatus quo. También ofrecen una alternativa. Continúan el debate sobre una nueva utopía, un horizonte socialista necesario que esta en contra

de las condiciones miserables del presente.



Mientras tanto, de la misma manera que las mujeres en Brasil, las y los trabajadores del Sindicato Nacional de Metalúrgicos en Sudáfrica, además de otros sindicatos aliados, salieron a las calles para luchar contra una ley de salario mínimo que colocaría los salarios más bajos en un valor equivalente a la mitad de lo que se considera un salario digno en Sudáfrica. Los sindicatos están preparándose para una huelga general en el país el 25 de abril. Permanezcan pendientes de las actualizaciones por favor.



En el lado malo de la historia, la guerra en Siria. La ciudad de Afrin, en el norte del país, pasó la semana pasada de las manos de los kurdos sirios a las manos del ejército turco y de varios grupos paramilitares. La represión dentro de la ciudad es horrible. Informes de contactos que están atrapados ahí o que han huido a otros pueblos y ciudades ocupados por fuerzas kurdas sirias sugieren que las fuerzas turcas son brutales con quienes cooperaron con las antiguas autoridades. Tengo un informe en Alternet que trata sobre los acontecimientos en Afrin y la guerra en Siria en general. Pueden leerlo [aquí](#).

Con la incorporación de John Bolton a su equipo, Trump ha configurado un gabinete de guerra al que le pican los dedos. Está por verse qué caos van a producir en Asia Occidental. ¿Renovarán los llamados a una guerra con Irán? ¿Dirigirán un bombardeo sobre Damasco? ¿Qué van a producir estos dementes a cargo del ejército más destructivo del mundo? Espero que las fuerzas del bien detengan sus manos. Las calles llaman.

En abril, nosotros, desde el Tricontinental, publicaremos un dossier sobre Siria. Estará compuesto principalmente por una entrevista a Omar Dahi, economista sirio y editor en el *Middle East Report*. Omar ofreció una perspectiva humana y sagaz que espero nos pueda ayudar a dar sentido a los acontecimientos en Siria y a las posibilidades para este país. Por favor, espérenlo en unas pocas semanas.



Finalmente, en Delhi, los estudiantes de la Universidad Jawaharlal Nehru están realizando una larga marcha para defender su institución en particular y la educación superior en general. Nosotros, desde el Tricontinental apoyamos a estos estudiantes y esperamos que sus sueños y esperanzas no sean aplastados por la amargura de las políticas administrativas.